
星巴克咖啡连锁店将落沪
本报讯 风靡全球的星巴克咖啡连锁店将在申城

落户，为上海市民提供更多轻松休闲的“第三地”空间。

星巴克国际公司前天与上海统一星巴克咖啡有限公司
正式签订了授权合约书。

1971年成立于美国的星巴克咖啡公司目前在美国
已有超过1000家门市，并
在日本、新加坡、英国等13

个国家和地区开设连锁门
市。 此次由卢湾烟草糖酒
有限公司及统一咖啡开曼
控股有限公司共同成立的
合作公司上海统一星巴克
咖啡有限公司， 不久将在
淮海路开出第一家门市，

并计划用 5年时间在上海
开设 50家直营连锁门市。

(原载于2000年3月25日)
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美国西部
时间 2008 年
1月 1 日上午
8时， 一年一
度的洛杉矶玫
瑰花车游行将隆重举行。 届时，帕
萨迪纳市克罗拉多大道上将走来
代表中国形象的花车———奥运花
车，这将是世界著名的玫瑰花车游
行 119年历史上的第一次。

玫瑰花车游行是美国最盛大
的新年庆典。 在游行线路两旁，每
年现场观众逾百万。 150个国家和
地区的数以亿计观众通过电视观

看这场盛大的庆典。 每年的近 50

辆花车中，会有一部分来自其他国
家，被公认为展示一个国家
文化魅力的极佳舞台。 但以
往从未有过代表中国大陆
形象的花车。

借着 2008 年奥运会的
契机，南加州部分爱国华侨和企
业家联合向玫瑰花车游行主办

方提出打造
“奥运花车 ”

的申请。

奥运花车
长约 16 米 ，

造型像一艘帆船。 花车的装饰物
包括北京奥运会的会徽和 5 个

吉祥物“福娃”。 花车正前
方是英语书写的北京奥运
会主题“同一个世界，同一
个梦想”。 来自北京的 124

名京剧和杂技演员将参加
随车表演。

(原载于 2007年 12月 3日)

昨天下午3时， 凛冽的寒风里，穿
着厚棉衣的李老伯带着肥皂和洗头
膏，拐进中兴路1483弄，弄口那块“国
营中兴浴室”的老招牌，在李老伯们看
来就像“冬天里的一把火”。

许多上海人的住房条件越来越
好，但居住条件较差的市民、习惯“泡
浑堂” 的老人以及外来民工都离不开
大众浴室。据不完全统计，在市卫生局
备案的全市1200家沐浴场所中， 浴资
在10元以下的便民大众浴室占到
80％，这两天天气冷，每家便民浴室每
天平均接待顾客100人次。

李老伯去的中兴浴室，普通浴资8

元， 老人凭退休证可享受6元的优惠
价。家住市光四村的老张，昨天就没有
李老伯这样的“好福气”了。 本想到中
原路上的清和池浴室泡个澡， 却被门
口那张“紧急通知”拦住了———“因原
油紧缺，油价飞涨，大众部经营无法维
持。从 24日起停止营业。何时复业，另
行通知。 ”在 9平方公里的殷行地区，

清和池是仅有的两家便民浴室之一。 清和池遇到的难
题，多少反映出便民大众浴室的处境。当燃料油涨价的
风浪袭来时，便民浴室就像寒风中的小火苗，太需要社
会各方添把柴禾挡挡风。 (原载于2003年12月28日)
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本报讯 为充分展示
上海人民在邓小平同志
建设有中国特色社会主
义理论指引下，取
得的“一年变个样、

三年大变样” 的丰
硕成果， 由本报社
主办、 上海市住宅
建设总公司协办的 1993-

1994 年上海十件改革开
放新鲜事从本月初开始
评选活动，在发动广大读
者参加投票评选的基础
上，昨天下午，由上海思
想宣传系统部分领导、专
家和学者组成的评委会
进行了定评 ， 产生了
1993-1994年上海十件改
革开放新鲜事。

它们是：一、世界第
一斜拉桥———杨浦大桥
建成通车；二、内环线高

架道路全线建成开
通；三、首届东亚运
动会在上海成功举
办；四、新民晚报通
过卫星传版在美国

发行；五、上海第一条地
铁建成贯通；六、人民广

场改建后焕然一新； 七、

今年春节全市开展“抱一
抱孤儿”献爱心活动；八、

申城出现“电脑热”，数万
家庭拥有电脑；九、外滩
“金融一条街” 房屋置换
开始实质性商务启动 ；

十、东方、有线、教育电视
台相继开播。

(原载于1994年12月31日)

实心实眼的工作

今天上午 8时 54分， 中国 2010年上海世界博览会
开园。 (原载于2010年5月1日)

玫瑰花车游行首次加入北京奥运元素

奥运花车亮相洛杉矶 这三只小信箱，分挂在光新一村居委会、石泉六村电
话间和石泉路75弄电话间，虽然不起眼，然而它们在这一
带四千户居民心目中的地位却不一般。

在上海戏剧家协会工作的周
良材是石泉六村新居民。一天，他

到公用电话间打电话，无意中发现一只小信箱，箱上有几行小字:“本管
养段住户如需水电急修，请将填有您住址、姓名的纸条投入箱内，本人
将及时给您提供热情服务。”署名是“徐虎”。

老周颇感新鲜，于是下班回家时，朝箱子里扔了一张条子。

晚饭后，果然传来“笃笃笃”敲门声。一位脸庞端方的大小伙子谦恭
地问道:“你们家的水电坏了吗?”“噢，你是———你是徐虎!”老周支吾了
半晌也没说出要修理个啥。尴尬之余，心头不由得升起一股敬意。

徐虎是普陀区中山房管
所水电工，平日言语不多，干
工作却实心实眼， 经常受到
新工房住户称道。 怎么才能让这儿四千
户居民随时都能找到自己? 他在责任范
围内分设了三只“特约维修箱”。这样徐
虎便成了“全天候”的房修工。

近一年半来， 徐虎除了白天正常上
班外，每晚七时许，他就背上工具包，骑
上自行车去义务加班。他逐个开箱取条，

挨户上门急修。设箱以来，共给三百六十
户人家提供了急修服务。

去年
夏天，孩子

染疾烧得厉害，徐虎的爱人要徐虎告假一天照护孩子。

可是一到晚上七点钟，徐虎“条件反射”，他把孩子托给
年逾七旬的老父亲，自己又背上工具包出门了。

徐虎从事的劳动是再平凡不过的，装装电灯、查
查线路、修修马桶、捅捅水管，周而复始，天天如此。

可是他给四千户居民带来了生活便利， 因而赢得了
他们的尊敬。今年，徐虎荣获上海市社会优秀服务工
作者一等奖，又被评为市劳动模范。

(原载于1986年12月12日)
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随着年龄的增长，童
双春爬六楼力不从心了，

上楼一次要五六分钟，有
时中间还要停一停。 因为
他患上了帕金森病， 肌肉
开始萎缩。“生活是天天向
上，健康是每况愈下。 ”

住在他楼下的李青，

比他还要年长 2岁， 患有
多种慢性病， 也为爬五楼

而深感苦恼。 他除了早上
出去一次买点心外， 就闭
门不出， 甚至三四
天不下楼，因为“上
来了下不去， 下去
了上不来”。童双春
和李青， 几十年来
都是艺术上的老搭档，到
老来， 两人又成了深受爬
楼之苦的“难兄难弟”。

如果能够给所住的老
房子加一部电梯， 那就再

好不过了。 童双春
和李青都这么想，

需要出点钱他们也
都愿意， 装电梯这
件事很重要， 要呼

吁，“哪怕我这辈子乘不
上， 后面的人也是得益
的”。

童双春说， 周围朋友
得知他的情况纷纷叹息：

你现在还住六楼啊？“我是
一没眼力，二没财力，三没
魅力， 到现在做人交关吃
力！”听童老轻松调侃自己
的生活状态， 记者的心情
却难以轻松。

清源环路 500 弄，体

院小区。 上海体育学院退
休干部王瑞茹和丈夫住在
其中一栋“教授楼”的 601

室。 王瑞茹的丈夫是篮球
专业的教授，今年 74 岁，

身材高大， 他膝关节不
好，上楼是一步一步挪上
来的。 别看体育学院的教
授都是搞体育出身，年轻

时都是运动健将，身体强
健，可到老来同样饱受爬
楼之苦。

去年上半年， 有人介
绍来了一家房地产公司，

说可以通过“6+1”方式，

给他们的住宅楼装电梯。

但由于住户意见无法达
成一致， 开发商便撤退
了。 王瑞茹的“电梯梦”也
破灭了。

看来， 一二楼居民的
反对， 成为老公房加装电
梯最大的拦路虎。 事实
上，从去年以来，上海已
有好几幢多层住宅，成功

装上了电梯。 昨晚，记者
采访了推动华怡园小区 1

号楼成功装电梯的静安
区人大代表陆纯。 陆纯认
为， 多层住房没有电梯，

是历史遗留问题， 对此，

政府应当加大扶持力度。

如果有强制措施，加装电
梯就会好办得多。 在费用
方面， 政府能否再多承担
一些？

(原载于2015年10月15日)

卫计委主任“转岗”社区家庭医生
本报讯 卸

任浦东新区卫生
计生委主任岗位
后，国内全科医学奠基人之一的
孙晓明重新穿上白大褂，在三甲
医院及社区开了全科医学工作
室，还成了居民的家庭医生。 上
周末， 工作室迎来第 1000位挂
号病人。

“尽管没做‘广告’，预约的
病人还是慢慢增多了。 ”下沉社
区的孙晓明最近明显感觉到，作
为居民健康“守门人”的全科医

生越来越吃香，不仅可以解决患
者 80%以上的健康问题，更成为
分级诊疗的“引路人”。

74 岁的老张无法走
路， 到某三甲医院看病，

一堆检查做下来仍未找
到原因。 为此，儿子为他
订了一台电动轮椅。 偶然
间，他来到浦东潍坊社区卫生服
务中心的“孙晓明教授全科医学

工作室”。 和孙晓明交流的时间
够长，老张一次小小的咳嗽都被

捕捉到， 总算找到症结：

发烧了， 肺部还有感染。

“老年人对发烧、 疼痛不
敏感，耽误了治疗。 ”孙晓
明说。 两周后，轮椅还没
发货， 老张就已痊愈，行

走自如， 还叮嘱儿子把轮椅退
了。

孙晓明说，

在专科， 精细化
的学科发展让医

生处理病人往往从病症入手，更
对“症”；在全科，更强调对“人”，

通过仔细询问、检查，把患者的
整体情况摸透。 因此，全科医生
有一个重要特点：善于跟病人沟
通。这就是基层全科医生和大医
院专科医生的差别。

到 2020年， 上海有望达到
每万居民拥有 4名全科医生。

(原载于2018年2月12日)

浦东要建我国首家“销品茂”
本报讯 浦东小陆家嘴、 东方明珠广播电视塔旁，

将诞生东南亚最大的、我国第一家“销品茂”(Shopping鄄

Mall意为超级商业广场)，合作双方上海友谊集团与泰
国正大集团，今天签约组建上海友谊正大有限公司。

上海友谊正大有限公司筹建的“销品茂”———正大
商业广场， 是一座总面积达23万平方米的超级商业广
场，拥有各类百货店、专卖店、餐饮酒家以及娱乐城。

(原载于1996年9月19日)
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童双春李青“难兄难弟”下楼难，体院
老教授同样饱受爬楼苦

老房电梯梦，究竟难圆在哪儿？
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200吨问题奶粉被集中销毁
三鹿牌婴幼儿

奶粉事件发生后，本
市紧急启动食品安
全事故一级响应预
案。 昨天下午，集中
销毁了下架封存、退
货的问题奶粉近
200吨。

由于单纯奶粉
无法燃烧，焚烧厂把
一箱箱的散装奶粉
与生活垃圾掺和后
一起焚烧，生成的渣
末将被压制成用于
建筑的砖块。

(原载于2008年
11月15日)

只因身
体太胖，就成
了一些职业
学校不录取
的原因。初中应届毕业生朱惠芬近日来到
本报，十分伤感地诉说她的无奈遭遇。

朱惠芬是本市民立中学初三 (6)班
应届毕业生， 这次中考成绩为
404.5分，超过职业高中录取分数
线二三十分之多。 据小朱的父亲
介绍，他女儿体重约 110公斤。在
这次中考填志愿时， 他和老师经
过仔细研究， 特意选择填写了一些没有
身材限制的职业高中。可是中考后，一些
比他女儿考分低许多的同学都来了录取

通知书，却迟
迟不见女儿
的通知书 。

“中招办”里
一位老师对小朱的父亲说:“这个事我们
知道，你女儿落选原因是太胖，没有一个
学校肯录取她，我们也没有办法。 ”

据班主任蔡铨老师介绍，朱
惠芬在初中三年一直担任班长，

是共青团员, 称得上是个品学兼
优的学生，关心集体，友爱同学。

昨天， 记者和静安区中招办
取得联系，据中招办马老师说，他们曾将
朱惠芬举荐给好几个学校， 但都未被接
受。 (原载于1996年8月17日)

胖姑娘被校门“卡”住了
———上线考生朱惠芬的无奈遭遇
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一只小信箱

他的“条件反射”
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上海十件改革开放新鲜事评出
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记者最近得到消息， 上海有家航空
公司，打算改一改多年的老规矩，把招收
“空姐” 的年龄从 25岁以下提高到 35-

40岁以下。这一改变引发了不少有意思
的议论和话题———

不少人提出，处在窗口位置上的空姐
万万不能抽掉了“漂亮”这个标准，而年轻
则是漂亮的重要条件， 他们不能接受:空
姐有一天变成
了“空嫂”。

记者采访
了上海航空公
司的孙仲理总
经理， 他对新
的改革持赞同
态度， 并自有
一番道理:“窗
口”的服务员，

要讲究的不是
脸蛋， 而是服

务态度。中年妇女有沉稳、

经验丰富等大多数年轻姑
娘不具备的优势， 相信新
的“空嫂”会比如选美般挑
出来的小姐多一些对职业
的热爱和珍惜。至于形象，

孙总反问记者， 难道中年
妇女的成熟和明达不是一
种美吗?

市妇联的几位主要负
责人， 也都是支持此次改
革的热心者。 她们的想法
还多出了一条: 为中年妇
女新拓一条就业之道……

其实， 对这一改革最
有发言权的应该是为数众
多的飞机乘客。 这场关于

“空姐”“空嫂”的讨论，是否
应该留待他们去评说呢?

(原载于1994年11月6日)

又讯 市纺织局今天

接到上海航空公司通知，

经过按空乘人员标准严格
筛选，本市首批“空嫂”人
选产生，18名纺织女工加

盟空姐行列。

自去年底， 上海航空
公司为支持下岗女工再就
业工程， 打破传统做法，首
开在纺织系统招聘 “空嫂”

的先例， 引起极大社会反
响。 千里挑一选“空嫂”，经
过 2个多月严格筛选，最
后 18名“软”“硬” 件都达
到标准的纺织女工夺标。

首批录用者还将经过 4个
月培训，才能飞上蓝天。

（原载于 1995年 3月 7日）


